
Università degli Studi di Napoli Federico II, DSU - Consiglio della Scuola di Specializzazione in Beni 

Archeologici - Verbale n. 3 

Il giorno 27 giugno 2018 alle ore 12,30 presso l’aula 709 della sede del DSU, via Nuova Marina 33, Napoli, si 

è riunito il Consiglio della Scuola di Specializzazione in Beni Archeologiciper discutere il seguente o.d.g., secondo 

convocazione del 2 marzo 2018: 

1. Comunicazioni 

2. Esami di ammissione 

3. Organizzazione tirocini e integrazione offerta didattica 

4. Varie ed eventuali  

 

Sono presenti i prof. M. Magliano Taliercio, L. Cicala, M. De Nardis, M. Pacciarelli, E. Russo Ermolli,V. Saldutti, E. 

Spagnoli. Sono assenti i prof. F. Bifulco, C. Capaldi, I. Iasiello, G. Martini, L. Melillo, A.Naso, M. Osanna, F. Rausa, 

G. Scardozzi. Risulta assente la dott. Silvia Catalano, neo-eletta per la componente Specializzandi. Presiede la seduta 

la direttrice della SSBA prof. M. Magliano Taliercio. Funge da segretario la prof. Emanuela Spagnoli. 

Si apre la discussione in merito all’o.d.g.: 

1. Comunicazioni: 

la Direttrice, prof. M. Magliano Talierciocomunica che si è avviata la procedura per la ristrutturazione del sito-web 

della SSBA. Il prof. Luigi Cicala procederà in collaborazione con il prof. Chianese alla ristrutturazione del sito in modo 

da rendere più efficace la comunicazione degli eventi e delle iniziative didattiche che regolano la vita della SSBA. 

Soprattutto si ritiene importante una puntuale comunicazione delle NOVITA’, dello spazio per le attività didattiche 

(compresi tirocini e scavi) con opportuno corredo di documentazione fotografica e info specifiche; infine si è richiesta 

la traduzione in inglese almeno della HOMEPAGE del sito. 

La direttrice prof. Taliercio ribadisce la necessità di presentare sul sito WEB della SSBA tutte le iniziative in tema di 

didattica, conferenze e tirocini e invita tutti i docenti a dare, di volta in volta, tempestiva comunicazione delle varie 

proposte alla Direzione e al prof. Cicala per la pubblicazione sul sito. 

2. Esami di ammissione  

Per l’a.a. 2018/2019 si approva l’attivazione della SSBA. 

Per quanto riguarda le date del concorso, e tenute presente le scadenze delle sedute di laurea della sessione autunnale 

(17.X-30.XI.2018) si propone di fissare la data del concorso intorno al 27novembre. Si è accertato infatti che non è 

possibile introdurre alcuna forma di iscrizione con riserva. 

Per la composizione della Commissione per il Concorso di Ammissione si propongono i proff. Cicala, De 

Nardis,Ferrara, Pacciarelli, Saldutti e Capaldi (supplente). 

Si pongono inoltre in discussione, e vengono approvate, le seguenti proposte di modifica dell’art.4 del Regolamento di 

Ateneo (n. 4475/2008):  

• In adeguamento al DM del 31-1- 2006, art.2 le modalità delle prove di ammissione vengono fissate e rese note 

sul bando. Per l’anno acc. 2018-19, si approva la proposta di modifica del concorso di ammissione che  

consisterà in una unica prova (colloquio orale), volta ad accertare le conoscenze di ordine scientifico e 

culturale e le competenze linguistiche (una lingua moderna a scelta tra inglese, francese, tedesco o spagnolo). 

Saranno resi noti sul sito i programmi e i testi consigliati per la preparazione. Indicazioni di sintesi in tal senso 

saranno inserite nel bando di concorso (anche con un rimando al sito web SSBA); 

• si approva la proposta di aprire l’iscrizione anche ai laureati di altre classi, quali Lettere Classiche (LM15) e 

Management del patrimonio culturale (LM76).A tal fine si chiederà un parere,per conferma, agli Uffici 

competenti; 



• Infine, si approva il nuovo piano di studi allegato, il quale sarà attuato per gli immatricolati a decorrere 

dall’a.a. 2018-2019. 

 3. Organizzazione tirocini e integrazione offerta didattica 

La Direttrice comunica che è stata autorizzato il rimborso delle spese di viaggio-studio ad Agrigento (e anche del 

tirocinio che si terrà ad Agrigento/Noto) che si terrà tra l’ultima settimana di novembre e la prima di dicembre (prof. 

Rausa, prof. Ferrara); altrettanto si potrà fare con il rimborso delle spese di viaggio, o di soggiorno, a Lecce in data 12-

16 novembre (prof. Scardozzi).Si prevede inoltre di finanziare le spese per l’affitto della casa di residenza degli allievi 

specializzandi durante il soggiorno a Velia, per lo svolgimento del tirocinio di scavo con il prof. Cicala. 

Su comunicazioni del prof. Rausa si rende invece noto che non è stato ancora firmata la convenzione con l'Ente Parco di 

Agrigento. Considerata la programmazione già in atto per gli allievi del I anno, si auspica che l’iter amministrativo si 

concluda al più presto. 

Riguardo all’integrazione formativa, la Direttrice comunica che sono giunte due proposte (corredate da c.v. dei 

proponenti) per l’attivazione di uncorso GIS per il prossimo anno: dott. Renzoni (4 interventi di 4 ore cad.; con richiesta 

di rimborso delle sole spese di viaggio), su proposta del prof. Pacciarelli; prof. Muratore(40 ore di lezione articolate in 5 

giorni, con onorario di 1000 euro), su proposta della prof. Ferrara. A tale proposito interviene la prof. Russo Ermolli per 

chiedere che il corso venga affidato ad insegnamento interno all’Ateneo, eventualmente anche presso altri Dipartimenti. 

Valutate le varie proposte e considerate le esigenze complessive della SSBA si sceglie per quest’anno di prendere in 

considerazione la proposta del dott. Renzoni.  

Si pone quindi in discussione la proposta di una articolazione della SSBA su dueindirizzi all’interno del curriculum di 

Archeologia Classica. Questa proposta nasce dall’esigenza di collegare la SSBA con esigenze professionali e con il 

mondo del lavoro, in linea con i due indirizzi di concorsi MIBACT. A tale proposito si mette in discussione la proposta 

elaborata dall’Ufficio del dott. Antonio Nastiche ha esaminato le proposte di nuovi curricula e considerati i limiti di 

CFU per Ambito fissati dall'Ordinamento Nazionale della tipologia di Scuola di cui al D.I. 31/01/2006 e quelli 

dell'Ordinamento della Scuola, di cui al Regolamento, emanato con DR 4475/2008, ha prospettata l’eventualità di un 

curriculum unico di Archeologia Classica, articolato in due indirizzi: Tutela e gestione; Valorizzazione e 

comunicazione.Tale proposta andrà comunque sottoposta a verifica ed approvazione anche dell'Ufficio Scuole di 

Specializzazione UniNA. 

Il prof. Cicala propone di individuare anche un’altra denominazione L-ANT/10. La prof. Russo Ermolli pone il 

problema del numero minimo di iscritti per la attivazione dei due indirizzi. Si decide di lasciare aperto il numero dei 

possibili iscritti (ovvero senza numero minimo di iscritti). 

Conferenze e seminari:La Direttrice prende atto che si è svolta con successo la conferenza del prof. Andrea Zifferero, 

Università di Siena, sul tema ‘La produzione alimentare nell’Italia preromana: alcuni casi di studio’, che era stata 

proposta dal prof. A. Naso e la lezione dell'arch. Alessandro Carlino (Università di Firenze) sui restauri storici dei 

templi di Agrigento (19 aprile) proposta dal prof. F. Rausa; altrettando positivamente si sono svolte le iniziative di due 

attività didattiche elettive su proposta del prof. I. Iasiello (Pompei; Benevento); e le attività di laboratorio di 

Numismatica greca e romana del 10 maggio al MANN-Medagliere (prof. Taliercio e prof. Spagnoli). 

4.varie ed eventuali 

Elezione del rappresentante degli Specializzandi: in data 10 maggio è stata eletta la nuova rappresentante degli 

specializzandi, dott. Silvia Catalano (oggi assente). 

Sono stati richiesti i verbali di esame. A questo proposito la Direttrice propone gli esami nelle varie discipline si 

svolgano, come di consueto in due date ufficiali, da definire. 

Il Consiglio formula quindi una richiesta al Direttore DSU prof. Massimilla per ottenere spazi idonei a svolgere attività 

di laboratorio (ceramica, disegno, ecc.) 

 



 

 

 

Esaurita la discussione, alle ore 14.00 la seduta è tolta. Letto firmato e sottoscritto 

     

Il Segretario (prof. Emanuela Spagnoli)  Il Presidente (prof. M. Magliano Taliercio, Direttore della SSBA) 

       
             

      


